

Cristina Viñes Millet

«In memoriam»

Manuel Titos Martínez / Juan C. Gay Armenteros

Catedráticos de Historia Contemporánea de la Universidad de Granada
y miembros del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino

Granada, marzo de 2013



El 22 de febrero de 2013 falleció en Granada la profesora Cristina Viñes Millet, después de haberlo sido durante 34 años de la Universidad de Granada, en la que accedió a su jubilación el 30 de septiembre de 2010, lo que no significó un apartamiento de su vida intelectual, que siguió dando frutos fecundos después de aquella fecha, con la publicación de varios libros y su intervención en diferentes cursos y conferencias. Baste decir que el 25 de febrero, tres días después de su fallecimiento, la doctora Viñes tenía previsto impartir una conferencia en el ciclo que la Universidad de Granada ha dedicado al Dr. Federico Olóriz con motivo del centenario de su fallecimiento, sobre «La cultura en Granada en la época de Olóriz», que la súbita recaída en su enfermedad obligó a suspender tres días antes de ser impartida.

También durante este tiempo había venido trabajando en una completa biografía del abogado, escritor, ensayista, crítico e historiador granadino Melchor Fernández Almagro, dejando acabada pero inédita una biografía que la Universidad de Granada va a publicar como obra póstuma. Por otra parte, en el otoño pasado presentó su última obra, «La Alhambra y los niños», complemento de aquel otro «La historia de Granada contada para los niños», reflejo de una preocupación permanente por extender la historia más allá del academicismo imperante y de hacer extensivos sus conocimientos a otras generaciones, para que no se extingan en ellas los conocimientos y las inquietudes que tanto la preocuparon durante toda su vida.

Quiere decir esto que para la doctora Viñes su jubilación no fue una retirada al placentero «dolce far niente», sino una reconcentración de su actividad en torno a un aspecto en el que tenía aun mucho que hacer y decir y quería hacerlo. Es una lástima que la muerte haya abortado otros proyectos que la doctora Viñes no paraba constantemente de alimentar. Y en este aspecto, vale la pena replantearse una cuestión que apuntábamos recientemente ¿Es posible acercarse a la historia contemporánea de



Granada sin tener en cuenta la aportación que a la misma ha hecho Cristina Viñes? La respuesta es la esperada: no es fácil hacerlo sin tener presente el trabajo de la doctora Viñes que, al ser, además, un trabajo sólido, profesional, bien cimentado y mejor construido, seguirá aportando luz a muchos de los problemas que nos podamos plantear y que tengan relación con la historia, durante mucho tiempo.

Cristina Viñes Millet, nació en Alicante en 1947. En el colegio de Jesús y María de dicha ciudad realizó los estudios de bachiller, en el Instituto Veritas de la Institución Teresiana en Madrid superó el curso preuniversitario y en el otoño de 1965 se trasladó a Granada, en cuya Universidad realizó la licenciatura de Filosofía y Letras, en la sección de Geografía e Historia. En 1972 defendió su memoria de licenciatura con un trabajo sobre «La Granada romántica» y en 1979 obtuvo el grado de doctora en Historia con una tesis titulada «La Alhambra de Granada: historia, gobierno y administración», que mereció la calificación de sobresaliente *cum laude*. Ambos trabajos fueron dirigidos por quien desde 1963 hasta 1976 fue catedrático de Historia de España de la Universidad granadina, el doctor José Cepeda Adán, de cuyo magisterio ella se ha sentido siempre orgullosa.

Desde la perspectiva profesional, la doctora Viñes ha recorrido todos los escalones de la carrera docente: profesora ayudante de clases prácticas (1976), catedrática interina (1979), profesora encargada de curso (1982), profesora adjunta interina (1982), profesora titular de universidad (1984) y catedrática de universidad (2000).

A lo largo de estos años, ha impartido materias de su especialidad (Historia Contemporánea, Historia Universal Contemporánea, Historia de España Contemporánea, Historia Social y Política Contemporánea, Ideologías y Movimientos Sociales Contemporáneos y Movimientos Sociales y Políticos en España) en la Facultad de Filosofía y Letras y en la de Ciencias Políticas y Sociología. A esta última se vinculó desde el mismo momento de su fundación, habiendo desempeñado en la gestión de la misma diferentes cargos académicos, entre ellos el de Vicedecana durante diez años, en el mandato del profesor D. José Cazorla al frente del decanato de la misma, actividad por la que se le concedió la Medalla de Plata de la Facultad en el año 2000.

Formando parte de estas tareas de gestión y como complemento de sus obligaciones docentes, la profesora Viñes ha asumido trabajos académicos que han completado su dedicación universitaria, tales como la coordinación del curso de orientación universitaria, la coordinación del programa de doctorado del Departamento de Historia Contemporánea y la coordinación del curso sobre «Historia de Granada» del Aula Permanente de Formación Abierta de la propia Universidad durante los últimos quince años.

También hay que destacar su labor en la formación de investigadores, que se refleja en la dirección de numerosas memorias de licenciatura y en la dirección de siete tesis de los siguientes doctores: Emilio Atienza Rivero, José Manuel García González, Santiago Pérez López, Antonio Lara Ramos, Matilde Casares López, Rosa María Sánchez Dehesa y Manuel de Pinedo.

Ella misma ha formado parte de los siguientes grupos y proyectos de investigación: *Contribución a la historia del periodismo andaluz*, de la Comisión Asesora de Investigación Científica y Técnica, 1982-84; *Fuentes para la historia de Andalucía en Bibliotecas andaluzas*, de la Junta de Andalucía, 1984; *Plan Especial de la Alhambra y Aljares. Memoria histórico-descriptiva de la Alhambra*, en el Plan Especial de Reforma Urbana del Ministerio de Obras Públicas y Urbanismo, 1985-86; *Cambio económico y comportamiento político en las sociedades meridionales contemporáneas* de la Junta de Andalucía, 1988-90; *Cambio y modernización de las sociedades mediterráneas* de la Junta de Andalucía, desde 1990.

Como una prolongación de su propia tarea universitaria, la doctora Viñes Millet ha asumido funciones de extensión cultural, tales como la dirección de la colección «Perspectiva Histórica» editada por el Centro de Estudios Municipales y de Cooperación Internacional (C.E.M.C.I.), la dirección del Aula de Cultura del periódico *Ideal*, integrado en el grupo *Correo* (1989-2005) y el comisariado de varias exposiciones, como la realizada en homenaje a Francisco de Paula Valladar en la Casa de los Tiros organizada por la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía (2003) o la realizada por el Ayuntamiento de Granada en homenaje a Mariana Pineda (2004).

Pero acaso en este aspecto su labor más extensa podría ubicarse en la multitud de cursos y seminarios impartidos, organizados por diferentes universidades, dentro y fuera de programas de doctorado, diputaciones, ayuntamientos, fundaciones, institutos, centros culturales y colegios profesionales, así como en la gran cantidad de artículos periodísticos, principalmente a través de las páginas de *Ideal* que desde el primero en 1982, titulado «Granada. Luces y sombras» se han sucedido sin interrupción hasta el último «Libros en la Alhambra», dedicado al legado del conde de Romanones a la biblioteca de la Alhambra, publicado el 17 de diciembre de 2011.

Finalmente, la doctora Viñes ha sido presidenta del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino desde junio de 2002 hasta mayo de 2010, habiendo continuado en el mismo la labor presidencial iniciada por don Antonio Domínguez Ortiz y continuada por don Darío Cabanelas Rodríguez y don Antonio Gallego Morell. Garantizó en unos años difíciles la continuidad del Centro y normalizó la publicación periódica de su Revista, dejando el testigo a un Centro renovado y en condiciones de cumplir de manera eficiente con su tarea de conocer, ampliar y divulgar el conocimiento sobre la historia del Reino de Granada en todas las épocas y sobre todos los aspectos. En reconocimiento de dicha labor, el Centro la designó Presidenta de Honor del mismo.

Treinta y cuatro años de docencia universitaria, 23 libros publicados, 13 ediciones y estudios preliminares de libros, 31 capítulos de libros, 54 artículos, 10 comunicaciones y ponencias presentadas a congresos, 13 prólogos y presentaciones de libros, 15 reseñas bibliográficas, numerosos artículos en la prensa diaria, innumerables conferencias, cinco memorias de licenciatura dirigidas y siete tesis doctorales, decenas de cursos... en fin, una labor con la que la doctora Viñes ha desarrollado cumplidamente la profesión por la que optó en los principios de su carrera y que encuentra plenamente su sentido en otros aspectos no cuantificables de su vocación profesional.

Y en esta labor, su abanico de intereses, con la historia de Granada siempre como horizonte, ha sido amplio y enriquecedor: la Alhambra como eje posiblemente más permanente, la historia política de la Granada contemporánea, la biografía de personajes granadinos, la historia de la prensa, los viajeros y los libros de viajes, la cultura, el municipalismo, el arabismo, el urbanismo, la Universidad, las fiestas y las costumbres populares, las ediciones críticas de epistolarios, diarios y de trabajos de historiadores del pasado que mereciera la pena rescatar... Parece no haber, en suma, ningún aspecto de la historia que, con los materiales originales que siempre han constituido su obsesión, con las fuentes archivísticas y hemerográficas, haya escapado al interés de la doctora Viñes que, con la levadura de su inteligencia y su constancia profesional, han dado como resultado una obra muy sólida en su conjunto desde el punto de vista profesional y muy atractiva desde la perspectiva de un lector no especializado.

En 2011, con motivo de su jubilación, quienes a lo largo de nuestra vida fuimos sus compañeros más directos, le dedicamos un libro titulado «Historia, Política y Sociedad. Estudios en homenaje a la profesora Cristina Viñes Millet». Era la expresión del reconocimiento y del afecto de un grupo de personas que la hemos acompañado en ese viaje a través del empedrado que venía a representar la realización de la tesis doctoral, la consecución del primer contrato de P.N.N. (personal no numerario), la búsqueda de congresos a los que asistir, de revistas en las que publicar, de financiación para sacar los primeros libros, las oposiciones de adjunto, hoy de titular, las de catedrático, la preparación de programas para impartir asignaturas que cambiaban a la velocidad que mudan las hojas del calendario. Era un homenaje que ella recibió con emocionada sorpresa y enorme alegría y respecto del que muchos lamentaron que no se les hubiera dado la oportunidad de participar, tantos como ahora hemos lamentado su pérdida en unos momentos en los que Cristina Viñes tenía aun mucho que hacer y mucho que decir.

¡Descanse en paz!

